



Assemblée générale Conseil de sécurité

Distr.
GENERALE

A/43/385

S/19916

1er juin 1988

FRANCAIS

ORIGINAL : ANGLAIS/
FRANCAIS

ASSEMBLEE GENERALE
Quarante-troisième session
Point 23 de la liste préliminaire*
LA SITUATION AU KAMPUCHEA

CONSEIL DE SECURITE
Quarante-troisième année

Lettre datée du 1er juin 1988, adressée au Secrétaire général
par le Représentant permanent du Kampuchea démocratique auprès
de l'Organisation des Nations Unies

J'ai l'honneur de vous transmettre ci-joint, pour information, un document intitulé "La situation au Kampuchea à la fin du mois d'avril 1988", qui comprend des extraits du communiqué du Haut Commandement de l'Armée nationale du Kampuchea démocratique sur les résultats militaires de la dixième saison sèche (voir annexe).

Je vous serais obligé de bien vouloir faire distribuer le texte de la présente lettre et de ses annexes comme document officiel de l'Assemblée générale, au titre du point 23 de la liste préliminaire, et du Conseil de sécurité.

Le Représentant permanent,

(Signé) THIOUNN Prasith

* A/43/50.

ANNEXE

La situation au Kampuchea à la fin du mois d'avril 1988

(Extraits du communiqué du Haut Commandement de l'Armée nationale du Kampuchea démocratique sur les résultats militaires de la dixième saison sèche)

Par suite des activités efficaces et plus intenses des forces de résistance nationale pour démanteler le réseau des appareils administratifs installés par les Vietnamiens au niveau des villages dans tout le pays, pour exercer des pressions constantes et plus fortes sur les principales villes et les voies de ravitaillement stratégiques, la situation au Kampuchea s'est développée comme suit :

1) Sur les champs de bataille le long de la frontière occidentale du Kampuchea, les Vietnamiens ont été obligés de déplacer un nombre sensible de leurs forces dans cette région vers l'intérieur du Kampuchea pour défendre et renforcer leurs réseaux d'appareils administratifs dans les villages et les communes qui ont été successivement démantelés par l'Armée nationale du Kampuchea démocratique (ANKD). Ce développement a permis à l'ANKD d'élargir ses lignes de transport et d'envoyer à l'intérieur plus de renforts et de ravitaillement. Par conséquent, la stratégie vietnamienne visant à sceller la frontière occidentale du Kampuchea et à empêcher l'ANKD d'envoyer ses unités combattre les forces vietnamiennes à l'intérieur du Kampuchea a complètement échoué.

2) La stratégie du Viet Nam visant à mobiliser ses forces pour anéantir les forces de l'ANKD à l'intérieur du Kampuchea a également échoué. Non seulement l'ennemi vietnamien n'a pu atteindre son objectif, mais encore il a été attaqué avec plus de force par l'ANKD dans tout le pays au cours de la dixième saison sèche. Les agresseurs vietnamiens se sont montrés incapables de s'opposer aux attaques des forces de résistance nationale. Ils ont été obligés de mobiliser leurs troupes d'un champ de bataille à un autre pour résister aux attaques de l'ANKD en vue de démanteler les appareils administratifs des villages.

3) Les soldats khmers enrôlés et envoyés de force par l'ennemi vietnamien sur la frontière occidentale ont déserté par unités entières (escouade, section, compagnie, bataillon) en plus grand nombre qu'au cours des saisons sèches précédentes.

Ils sont retournés à leurs villages ou ont rallié l'ANKD. Dans ce dernier cas, dès leur arrivée dans les positions tenues par l'ANKD, ils coopèrent activement avec les forces de résistance nationale pour combattre les agresseurs vietnamiens. C'est là un nouvel aspect qui est apparu au cours de la dixième saison sèche. Les causes de désertion sont nombreuses : manque de nourriture et de médicaments, paludisme, tortures, assassinats et mauvais traitements de la part de l'ennemi vietnamien.

Par ailleurs, comme l'ANKD a étendu ses activités dans tout le pays, les agresseurs vietnamiens rencontrent de plus grandes difficultés à enrôler de nouveaux soldats khmers. Par rapport à l'année précédente, ils n'ont pu enrôler dans les unités régulières que 20 à 30 % des hommes dont ils avaient besoin pour combler les pertes résultant des désertions. Néanmoins, quand ils arrivent à la

frontière, les soldats khmers, qu'ils soient enrôlés nouvellement ou depuis longtemps, sont de plus en plus nombreux à désertier.

Le plan vietnamien visant à créer une armée khmère comme force auxiliaire de ses troupes d'occupation a fondamentalement échoué.

4) Les appareils administratifs vietnamiens installés dans les villages et communes dans le pays ont été en grand nombre démantelés et détruits.

5) Par suite du démantèlement des appareils administratifs des villages, l'ennemi ne peut rafler comme auparavant la population pour son plan K5. Par rapport à la saison sèche précédente, dans tout le pays, au cours de cette dixième saison sèche, l'ennemi vietnamien n'a pu rafler et envoyer qu'un petit nombre de civils kampuchéens (5 à 10 %) aux travaux forcés dans le cadre de son plan K5.

6) La stratégie vietnamienne consistant à ravitailler et nourrir sur place ses forces d'occupation avec le riz pillé à la population kampuchéenne a échoué dans une grande mesure. Au cours de la dernière saison sèche, par suite des attaques lancées par l'ANKD contre les réseaux administratifs des villages, l'ennemi n'a pu réquisitionner que 30 à 40 % de ses besoins en riz. Il a été obligé d'importer 30 000 tonnes de riz par le port maritime de Kompong Som pour nourrir son armée. C'est la raison pour laquelle ses forces stationnées à la frontière occidentale manquent de nourriture et ont un moral bien bas.

7) Par ailleurs, les attaques lancées contre les villages dans tout le pays ont interrompu et coupé les voies principales et locales de ravitaillement vietnamiennes. Les routes nationales Nos 6, 5 et 4 ne peuvent être utilisées à volonté par l'ennemi. Les voies de ravitaillement locales qui relient les villes aux positions fortifiées vietnamiennes, telles les routes Nos 10, 68, 69, 12, etc., sont souvent coupées.

8) Grâce à la coopération étroite entre l'ANKD et le peuple kampuchéen, dans leurs attaques contre les réseaux des appareils administratifs de l'ennemi dans les villages, un grand nombre de Kampuchéens vivant sous le joug vietnamien ont été libérés. Des milliers de villages ont été libérés.

Maintenant, la population peut se déplacer librement à l'intérieur et à l'extérieur des villages pour vaquer à ses activités quotidiennes. Auparavant, elle était limitée dans ses mouvements et forcée par les agresseurs vietnamiens de rester à l'intérieur des villages dans le cadre de leur politique visant à faire mourir de famine le peuple du Kampuchea.

9) Par suite des attaques de l'ANKD pour affaiblir et détruire ses forces vives, lui infligeant chaque jour un nombre croissant de tués et de blessés, et par suite du paludisme et du manque de nourriture, le moral de l'ennemi vietnamien a encore plus baissé.

C'est la raison pour laquelle un plus grand nombre de soldats vietnamiens, à la frontière occidentale comme à l'intérieur du Kampuchea, a déserté. Plus la guerre vietnamienne d'occupation du Kampuchea continue, moins les soldats vietnamiens ont l'espoir de remporter la victoire au Kampuchea. Bien plus, les nouvelles qu'ils reçoivent de chez eux ne sont pas plus encourageantes. Le

Viet Nam est harcelé de problèmes sociaux et économiques, les conditions de vie du peuple vietnamien empirent et le peuple vietnamien a perdu confiance dans les dirigeants de Hanoi.

En conclusion, au cours de la saison sèche passée, la situation militaire de la lutte menée par l'ANKD et le peuple du Kampuchea s'est développée encore plus favorablement qu'au cours de la précédente saison sèche. L'ANKD a été plus active dans le combat contre l'ennemi vietnamien, notamment dans ses attaques contre les réseaux des appareils administratifs des villages, ce qui a permis à la situation militaire d'atteindre cette importante étape. Il devient évident pour tous qu'au cours de cette dixième saison sèche, l'ennemi vietnamien ne sait plus à quel saint se vouer.

Il est devenu encore plus évident à la fin de cette dixième saison sèche que l'ennemi vietnamien ne peut échapper à sa défaite finale sur le plan militaire.

Eu égard à leur difficile situation chez eux et sur le plan international, les agresseurs vietnamiens subiront indubitablement et dans un avenir pas trop lointain une défaite totale sur le champ de bataille au Kampuchea.

Néanmoins, malgré cette situation extrêmement difficile pour eux, les agresseurs vietnamiens, de par leur véritable nature expansionniste, demeurent très obstinés sur les champs de bataille et ne veulent pas encore abandonner leur ambition d'annexer le Kampuchea.

* * *

Ce développement favorable de la situation au cours de la dixième saison sèche est le résultat de plusieurs facteurs, dont les plus importants sont les suivants :

a) L'ANKD s'est imprégnée et a appliqué avec efficacité la stratégie militaire d'attaques contre les appareils administratifs des villages conformément aux nouveaux plans des cinq et sept tactiques de combat de la guerre de guérilla et de la guerre du peuple du Kampuchea;

b) Le peuple kampuchéen dans tout le pays, à la campagne comme dans les villes, a participé encore plus activement à la lutte contre l'ennemi vietnamien sous diverses formes avec plus d'efficacité et d'enthousiasme dans toutes les parties du pays;

c) Les soldats khmers, la milice, les agents civils et administratifs des villages et communes enrôlés de force pour servir l'occupation vietnamienne du Kampuchea sont de plus en plus exaspérés par l'occupation vietnamienne. Ils ont coopéré avec l'ANKD sous différentes formes dans le combat contre l'ennemi vietnamien, sur les champs de bataille à la frontière occidentale et à l'intérieur du pays;

d) Les forces de résistance nationale tripartites du Gouvernement de coalition du Kampuchea démocratique ont renforcé leur coopération sur le plan militaire comme sur le plan international;

e) Un plus grand nombre de pays dans le monde a apporté son ferme soutien à la lutte du peuple du Kampuchea.